



LE MADAWASKA

La Cie d'Imprimerie du Madawaska

EDMUNDSTON, N. B. 26 AOUT 1920

G.-E. DION, Administrateur

Fete Regionale à Saint-Léonard

La fête de St-Léonard, quoique annoncée peu à l'avance a été sous tous les points de vue, un magnifique succès.

La Messe fut célébrée par le Curé le Révérend Monsieur Comeau et le sermon de circonstance fut donné par le Révérend Père Brault supérieur du Collège Ste-Anne de Church Point.

Dans l'après-midi Monsieur le Président le Révérend Monsieur Comeau commença la série des discours par quelques paroles de bienvenue aux nombreux assistants.

La Fête d'aujourd'hui dit-il, est une réponse à une accusation d'apatie de la part des gens du Madawaska en ce qui regarde la célébration de la Fête Nationale, car le Père Comeau se dit "Madawaskaïen" de cœur et tout ce qui flatte le Madawaska le flatte et tout ce qui frappe le Madawaska le frappe.

Il fut doublement heureux de célébrer la Fête de l'Assomption dans sa paroisse, car c'est là l'inauguration de Fêtes Régionales qui seront désormais célébrées chaque année dans les diverses paroisses du Comté et de plus la célébration d'aujourd'hui coïncide avec la publication de l'histoire du Madawaska écrite par notre distingué compatriote L'abbé Thomas Albert.

Le Révérend Père Brault avec l'éloquence qu'on lui connaît trace un tableau de la déportation acadienne et des souffrances qu'ont dû subir nos Pères, puis d'une manière poétique il nous les montre revêtus dans leur Patrie, soit à Memramcook, soit à Grand-Pré, soit à Sainte-Marie. Des tyrans avaient complété leur destruction, du tombeau à réjailli la vie. Marchez cœur à cœur serrez les rangs autour de votre société Nationale de l'Assomption et bientôt les groupes Acadiens du Cap-Breton, de la Baie Sainte-Marie, du Labrador et du Madawaska, grâce à leur développement formeront un grand peuple.

Monsieur Patrick Thériault raconte ensuite comment Monsieur Prudent Mercure alors instituteur conçut l'idée d'écrire l'histoire du Madawaska, et comment il travailla pendant plusieurs années à réunir les informations et les documents requis et comment Monsieur Mercure, plus tard archiviste du parlement à Ottawa, malgré les engagements pécuniaires et autres de Monsieur Thériault dû abandonner son travail après plusieurs dépenses de son argent et de ses veilles. M. Thériault ayant hérité des documents de Monsieur Mercure à la mort de celui-ci, chercha qui pourrait le mieux composer le livre avec art. Monsieur Thériault a trouvé cet homme dans la personne de Monsieur Thomas Albert, curé de Shippagan, et dit il, le Madawaska peut avec droit, être fier d'avoir produit un tel homme.

Puis Monsieur Jean Paul Chiasson de Lambèque, 1er Grand Vice-Président de la Société l'Assomption nous parle de notre belle société nationale. Sa caisse scolaire envoie dans les collèges, convents, écoles d'agriculture, etc., plus de 50 élèves et notre société compte qu'un peu plus de 9,000 membres. Que serait-ce donc le bien que ferait la caisse scolaire si cette même société comptait 25,000 membres?

Le Révérend Père Charron professeur au collège St-Joseph, fait aussi l'éloge de notre société nationale qui a fait un si grand progrès

dit-il en un temps relativement court. Le Révérend Père félicite les Acadiens du choix de l'Assomption comme fête nationale. Assomption veut dire monter : c'est bien là ce que fait le peuple Acadien, il monte, il grandit toujours.

Nous avions parmi nous un représentant de la Province de Québec, Monsieur George Michaud. Les Canadiens-français et les Acadiens ont un commun défaut : celui d'introduire dans notre langue trop de mots anglais. La langue anglaise est utile dans les affaires, mais non nécessaire. Nous le savons dans le Québec où il y a trente ans les affaires se faisaient en Anglais ; aujourd'hui tout se fait en français. La clarté de la langue française a autant de valeur dans les affaires que dans la diplomatie.

L'orateur nous met en garde contre la presse politique et financière qui a plus d'une fois sacrifié l'intérêt national à l'intérêt du parti. Il faut donc encourager les journaux indépendants tels que le Devoir, l'Action Catholique, le Droit etc., ces sentinelles vigilantes de notre langue et de notre foi. Peuple Acadien continuez à posséder la terre ; améliorez vos méthodes de culture en envoyant vos fils aux écoles d'agriculture, introduisez chez vous les caisses Desjardins, les coopératives

organisez-vous comme le font les fermiers de l'Ouest. Tel qu'annoncé par le président, le Docteur Simard nous servit une médecine... intellectuelle. Dans un style très soigné l'orateur demanda de continuer à être des catholiques dans la force du mot, c'est là ce qui assure la paix et la puissance d'une nation. Et c'est surtout lorsque l'industrialisme avec ses problèmes s'introduit chez nous que le catholicisme devient nécessaire. Catholiques soyons-le en face des sociétés et des diverses organisations neutres qui travaillent souvent pour la réalisation de principes contraire à notre foi.

Le docteur Sormany quoique sans préparation fit ensuite un discours qui mériterait d'être reproduit en entier. L'éloquent médecin fait l'éloge du clergé qui a effectué l'établissement des colons Acadiens et qui a fondé nos collèges. Il déplore le fait qu'un de nos collègues a été fermé parce qu'on y enseignait trop de français et cela ne venait pas de nos ennemis en religion. Les Eudistes ont fait tous les sacrifices possibles et imaginables afin de construire à Caraquet puis à Bathurst ; ces bons Pères nous font maintenant appel, alors-y donc largement de notre argent. L'Acadie a absolument besoin du collège du Sacré-Cœur pour continuer le recrutement de nos prêtres, de nos médecins, de nos avocats, en un mot de notre élite intellectuelle.

Introduit d'une manière spirituelle par le président Monsieur Pius Michaud rappelle les progrès accomplis par sa paroisse natale depuis un demi-siècle. Continuons de bien travailler, nous ne manquons de devenir un peuple fort et heureux.

Monsieur Auguste Dugal parle ensuite avec éloquence de notre langue gardienne de notre foi, et de la nécessité des collèges classiques. Cette nécessité se fait sentir dans le Madawaska et il a déjà été question de fonder un collège dans notre comté, déclare-t-il. Si c'est avec peine qu'un cœur de père a vu partir un fils pour les champs de bataille c'est encore avec plus

L'Union par la Modération

LES DIFFÉRENTS GROUPES IRLANDAIS SE RÉUNIRONT MARDI POUR ÉCOUTER LE LLOYD GEORGE QU'IL SERA LE NOUVEAU GOUVERNEMENT

EN IRLANDE

DUBLIN, 21.— Tous les partis d'opinion modérée attachent une grande importance à la conférence de mardi prochain. Cette conférence est en effet convoquée dans le but d'unir tous ceux qui sont en faveur de l'autonomie de l'Irlande.

de peine qu'un cœur de patriote voit notre jeunesse s'adonner à l'usage des boissons enivrantes. A cause de sa situation géographique beaucoup de boissons ne font que passer dans notre comté pour être consommées ailleurs mais il y a tout de même réforme à accomplir.

La fanfare et la chorale de St-Léonard ont par leur belle musique rehaussé en tant qu'il était possible l'éclat de la fête.

La journée se termina par le salut du Très Saint-Sacrement. Somme toute, elle avait été bien remplie. Monsieur le curé sonna la note juste lorsque, après avoir remercié les paroissiens de St-Léonard ainsi que les étrangers venus à la fête, il dit : "Vous avez aujourd'hui fait une bonne chose pour Dieu et pour la patrie."

Après la série des discours il y eut à la résidence de Dr. L. J. Vilette, réunion des délégués des différents succursales. Nous donnons ici les minutes telles qu'adoptées à cette réunion.

MINUTES

Assemblée des Délégués de la Société Mutuelle de l'Assomption réunis à St-Léonard, Madawaska le 15 août 1920.

Monsieur Léville Soucie fut choisi comme président.

Noms des Délégués présents comme suit :
SUCCURSALE St-Léonard, Révérend A. Comeau, succursale St-Léonard, monsieur J. B. Laplante, succursale Lac Baker Révérend M. Richard, succursale Lac Baker monsieur Willie Caron, succursale Lac Baker monsieur André Banville, succursale St-Hilaire monsieur Elias Daigle, succursale St-Hilaire monsieur Donat Daigle, succursale St-Hilaire, des Dames, madame Donat Daigle, succursale St-Hilaire, des Dames, madame Elias Daigle, succursale Edmundston monsieur Dr Sormany, succursale Edmundston monsieur Denis Daigle, succursale St-Basile monsieur Léville Soucie, succursale St-Basile, des Dames, madame Bélonie Cyr, succursale St-Basile, des Dames, madame Denis Daigle, succursale St-André monsieur André P. Levesque, succursale St-André monsieur Joyime Cormier.

Remarques par le délégué du Grand Conseil Monsieur Chiasson proposé par le Dr Sormany, et secondé par Monsieur Léville Soucie que la Fête de l'Assomption pour l'année 1921 soit fêtée au Lac Baker.

Motion Rapportée :
Proposé et secondé que le Révérend Père Richard du Lac Baker soit président du Comité d'organisation.

Proposé par le Curé Richard que Monsieur Willie Caron soit Vice-Président du Comité et Monsieur Solime Martin soit Secrétaire.
Résolu que le minimum des délé-

gés pour représenter les succursales à cette Fête soit de deux membres chaque succursale avec un maximum de cinq.

Proposé et secondé qu'un vote de remerciements soit offert à Monsieur Chiasson délégué du Grand Conseil ainsi qu'au Révérend A. Comeau.

Proposé et secondé que les minutes de cette assemblée soient acceptées telles que lues.

J. P. Laplante,
Secrétaire

Une déclaration doit être rédigée et envoyée au premier ministre Lloyd George. Cette déclaration aura trait au futur gouvernement irlandais.

La conférence, bien que demandée par les autonomistes, sera cependant ouverte à tous les éléments de la nation, y compris à ceux qui, il y a six mois à peine, avait épousé la cause unioniste.

Le point principal de la discussion sera de déterminer si une demande doit être formulée pour le retrait complet du projet de loi sur l'Irlande qu'examine actuellement la Chambre des Communes ou si on doit amender le dit projet par l'addition d'une large extension de pouvoir, spécialement en ce qui concerne les finances, addition qui le rendrait acceptable et praticable.

Le parti qui dirige Sir Horace Plunkett favorise la suppression totale du projet et l'établissement d'une convention édue sur le principe de la représentation proportionnelle de toute l'Irlande.

Stephen Gwynn, ex membre de la Chambre des Communes, et son groupe, croient que les compromissions du gouvernement avec Sir Edward Carson, le leader de Ulster rendraient la chose impraticable. Ils jugent des amendements au projet de loi du gouvernement qui renforcerait le pouvoir du conseil central en lui adjoignant des ministères tels que l'agriculture, les chemins de fer et les postes qui se rapporteraient à toute l'Irlande.

La corporation, cependant, quelques uns incluant l'échevin McWalter et quelques autres, l'ancien lord Mayors qui étaient identifiés avec le mouvement nationaliste et qui a la faveur de la représentation proportionnelle ont pu conserver leurs sièges au conseil de ville.

Une tentative a été faite pour rendre participants les têtes dirigeantes irlandaises qui bien que non reconnues comme Sinn Feiners sont en rapport avec l'organisation. Parmi eux sont Lawrence O'Neil et le lord maire de Dublin mais on prête à celui-ci l'intention de se tenir à l'écart.

On considère comme une certitude absolue, la réception par le premier ministre Lloyd George, d'une députation de la conférence, sans égard à la décision que prendra la conférence.

L'attitude des Sinn-Feiners envers la conférence est exprimée par Arthur Griffith, en quelques mots sur l'organisation Seinn Fein, dans l'article de fond de la "Jeune Irlande" de cette semaine.

"La politique de l'Angleterre à l'égard de l'Irlande, dit-il, se révèle cette semaine. La république sera avancée, pendant que les dupes criont en faveur du "Dominion Home Rule", de telle sorte que l'attention du monde sera détournée et que la confusion gagnera l'esprit des autres nations."

Proposé et secondé qu'un vote de remerciements soit offert à Monsieur Chiasson délégué du Grand Conseil ainsi qu'au Révérend A. Comeau.

Proposé et secondé que les minutes de cette assemblée soient acceptées telles que lues.

LA BANQUE PROVINCIALE DU CANADA

Siege social : MONTREAL

Capital Paye et Surplus \$3,000,000.00

Actif total, au delà de \$36,000,000.00

105 succursales dans les provinces de Québec, Ontario, Nouveau-Brunswick et l'Ile du Prince-Edouard.

10—Vous pouvez déposer vos argents toujours remboursables à demande et recevoir 3% d'intérêt l'an ; les dits intérêts étant capitalisés ou payés tous les six mois, le 30 juin et le 31 décembre de chaque année.

20—En vertu de règlements particuliers à cette banque, les argents confiés à son département d'épargne sont contrôlés par un comité de censeurs. Ces messieurs examinent mensuellement les placements faits, en rapport avec ces dépôts, assurant ainsi aux déposants la plus grande protection possible.

30—Pour la commodité de tous, des dépôts de toutes sommes, depuis (\$1.00) un dollar sont acceptés au département d'épargne.

Deux ou plusieurs personnes peuvent aussi ouvrir un compte conjointement.

Nous sollicitons respectueusement votre encouragement et votre patronage

Succursale à Edmundston :

F. H. Bourgoïn, gérant local.

F. H. LEVASSEUR EDGAR LEVASSEUR

L. H. LEVASSEUR ENG'R

NEGOCIANTS EN GROS

EPICERIES, FRUITS ET PROVISIONS

RIVIERE DU LOUP STATION, QUE.

SIROP DE GOUDRON ET D'HUILE DE FOIE DE MORUE DE Mathieu CASSE LA TOUX

Gros flacons.—En vente partout.

CIE. J. L. MATHIEU, Prop., SHERBROOKE P. Q.

Fabricant aussi les Poudres Nerveuses de Mathieu, le meilleur remède contre les maux de tête, la Névralgie et les Rhumes Fievreux.

La Basilique Nationale à Washington

archevêques et évêques des Etats-Unis. On construit actuellement une vraie estrade où prendront place tous les prélats et autres invités de marque et on complète l'organisation de cette fête qui promet d'être une manifestation grandiose en l'honneur de la très Sainte Vierge.

A cette occasion un programme-souvenir sera publié. Ce programme sera une véritable œuvre d'art. Sur un feuillet sera la photographie du temple national à la Vierge Immaculée, le tout accompagné d'une description détaillée du futur édifice. Les meilleurs artistes et graveurs travaillent actuellement à une double page qui comprendra le portrait de S. S. Benoît XV ainsi que ceux de S. E. le Cardinal Gibbons, S. E. le Cardinal O'Connell, S. G. le délégué apostolique et de S. G. Mgr Shahan, recteur de l'université catholique de Washington.

Washington, 21.—On a commencé les travaux d'excavation du temple national qui sera érigé à l'Immaculée Conception, dans la capitale des Etats-Unis.

La pose de la première pierre aura lieu le 23 septembre prochain et donnera lieu à une cérémonie imposante à laquelle assisteront les